

La réunion d'équipe



Équipes Notre-Dame

Sommaire

Présentation

p 1-4

1

La Mystique de la Réunion d'équipe

p 5-13

2

Réunis au nom du Christ

p 14-22

3

Nous mangeons ensemble

p 23-29

4

Nous mettons nos vies en commun

p 30-38

5

Nous prions ensemble

p 39-47

6

Nous partageons notre vie spirituelle

p 48-58

7

Ensemble nous approfondissons notre foi

p 59-65

8

Vie d'équipe

p 66-74

Réunion bilan

p 75-83

Annexe - Plan de la réunion mensuelle

p 84-86



Présentation

“

La réunion est un moment privilégié de partage entre les équipiers, dans une ambiance de charité et d'amour fraternel. Ce partage entre les uns et les autres suppose un climat de confiance mutuelle et la discrétion de la part de chacun des membres de l'équipe.

(Guide des END)

”

Ce thème d'étude – la Réunion d'Équipe – a un rôle important à jouer. Il doit faire en sorte que chaque équipier comprenne mieux et vive plus intensément le sens profond et la mystique de la Réunion d'Équipe comme “communauté ecclésiale”, comme “assemblée des convoqués”. C'est une différence fondamentale avec n'importe quel autre type de réunion. Le fait de vivre la réunion dans ce sens profond sera un facteur de transformation et d'évangélisation des foyers participants.

Toutefois la proposition va un peu plus loin. De fait, elle permet d'approfondir successivement au cours des différentes rencontres, de façon détaillée, chacun des points clefs de la réunion d'équipe. Enfin elle a pour but de renouveler et de renforcer la vie de l'équipe qui suit ce thème. Ce thème est là pour remotiver notre appartenance au mouvement des Équipes Notre-Dame.

1 - Méthodologie

Les conquêtes de la vie ne s'obtiennent pas sans efforts, efforts dans l'éducation des enfants, efforts dans le travail, efforts dans notre relation à Dieu, etc. Ces efforts sont une aide pour la croissance des foyers. C'est pour cela que les Équipes Notre-Dame proposent des Points Concrets d'Effort, pour cheminer vers la sainteté.

Ce thème d'étude pourra aider les équipiers à aller un peu plus loin. Aussi, nous proposons de le travailler successivement au moyen :

- **de l'étude du thème** en couple : à faire quelques jours seulement après la Réunion d'Équipe précédente.

- **de l'expérience de vie en couple** : un exercice pratique sur la façon de « vivre » le thème.

- **des points concrets d'effort** : à pratiquer au cours du mois, à partir des orientations (aides) contenues dans les chapitres (pour le Devoir de S'Asseoir, la règle de vie, la prière conjugale...).

- **de la réunion d'équipe** : après avoir vécu, au cours du mois, en couple, aussi bien l'expérience de l'étude du thème ainsi que celle des Points Concrets d'Effort, les équipiers approfondiront leurs réflexions communes lors de l'échange en réunion.

En effet, il est important d'aller à la réunion d'équipe après avoir réalisé un travail de perfectionnement personnel et en couple au cours du mois, aussi bien sur les propositions du thème d'étude que sur les Points Concrets d'Effort. Après cela, les équipiers arriveront à la réunion d'équipe les mains pleines, l'esprit et le cœur en pleine disposition pour partager les succès et les difficultés, désireux de poursuivre ensemble le cheminement vers la sainteté.

Du fait du travail réalisé en couple au cours du mois, le Partage en équipe sera vraiment un partage de vie, au lieu d'être un froid état des lieux, comme on le voit souvent. Lors de la discussion autour du thème, on ne verra pas non plus ce qu'on voit dans les équipes où les foyers ne préparent pas, n'ont rien à apporter, espérant simplement recevoir, et perdant ainsi l'occasion de donner.

2 - Schéma général de travail

Un sujet d'étude est proposé à chaque réunion, accompagné d'une proposition d'un exercice pratique (expérience de vie). Cela a pour but d'aider les équipiers à traduire dans leur vie quotidienne le thème de la réunion. Toutefois, il s'agit seulement d'une suggestion, qui ne doit aucunement empêcher la créativité du Foyer Responsable en lien avec l'équipe. Il doit se sentir libre de proposer l'exercice pratique qu'il veut, en rapport avec le thème étudié au cours du mois.

De plus, le thème d'étude, découpé en huit chapitres, propose de dynamiser les Points Concrets d'Effort, au cours du mois, en proposant des orientations et des pistes pour les mettre en pratique.

Chaque chapitre est présenté selon le schéma de travail suivant :

■ A - Objectif

■ B - À travailler au cours du mois

Expérience de vie.

Thème d'étude et textes d'appui.

Questions à partager en couple et en équipe.

Orientations et pistes pour :

- ▶ L'Écoute de la Parole de Dieu, l'Oraison, la Prière Conjugale.
- ▶ Le Devoir de S'Asseoir.
- ▶ La Règle de Vie.

■ C - Pour la Réunion d'Équipe

Dans le déroulement des cinq parties de la réunion d'équipe, nous proposons une prière pour la bénédiction du repas (bénédictité) et un texte de méditation sur la Parole de Dieu, en lien avec le thème. Les équipiers porteront une attention particulière à l'échange, à partir des questions et de l'exercice pratique proposés. La réunion se termine par la prière des Équipes : le Magnificat.

3 - Thèmes des réunions

Chaque réunion abordera un thème différent :

1. La mystique de la réunion d'équipe
2. Réunis au nom du Christ
3. Nous mangeons ensemble
4. Nous prions ensemble
5. Nous partageons sur notre vie spirituelle
6. Nous mettons nos vies en commun
7. Ensemble nous approfondissons notre Foi
8. La vie d'équipe
9. La Réunion Bilan

En annexe – Le plan de la réunion mensuelle.

Ce parcours (thème) aidera les foyers à approfondir leur vie d'équipiers, entraînés par une force renouvelée. Il les encouragera à être des « **équipiers de tous les jours** », ouverts à l'action de l'Esprit. **Il les conduira ainsi à vivre dans leur couple la Foi, l'Espérance et la Charité.**

4 - Compte rendu

Il est souhaitable d'établir selon le choix de l'équipe et de ses possibilités un compte rendu de la réunion. Celui-ci pourra être diffusé aux membres de l'équipe. Il pourra être transmis au foyer de liaison pour que celui-ci remplisse sa mission et soit uni à l'équipe. Il pourra ainsi la porter dans sa prière.

1 La Mystique de la Réunion d'équipe

“

Accueillez-vous donc les uns les autres comme le Christ vous a accueillis pour la gloire de Dieu. (Rm 15, 7)

”

■ A - Objectif

Réfléchir à la signification chrétienne d'une Réunion d'Équipe
Reconnaître le contenu spirituel de la Réunion d'Équipe et s'efforcer de la vivre dans cette « mystique ».

■ B - À travailler au cours du mois

Expérience de vie : rencontrer Jésus-Christ

Une Équipe Notre-Dame est une petite Église, quand nous nous réunissons au Nom de Jésus-Christ. C'est là que se trouve le Ressuscité, vif, attentif à tous, aimant chacun de nous, tel que nous sommes.

Comme expérience de vie au cours du mois nous sommes invités à vivre de façon la plus concrète possible, la présence du Ressuscité dans nos foyers et dans nos équipes, à travers le geste concret suivant : se mettre à l'écoute de Celui que nous savons être présent.

- Il nous parle dans les Saintes Écritures ;
- Il nous parle au fond du cœur de nos frères ;
- Il nous dit de nous mettre au service des autres.

Au cours du mois nous serons attentifs à l'écoute de Jésus-Christ, présent dans notre équipe et dans nos foyers.

Thème d'étude et de réflexion

Quand nous parlons de la mystique de la Réunion d'Équipe, il convient premièrement d'analyser la signification du mot « **mystique** ». Dans le Guide des Équipes Notre-Dame, nous trouvons : *“La mystique c'est l'Esprit qui donne du sens à des propositions concrètes de vie, l'intuition qui « ouvre » ce qui est occulté à l'esprit humain, l'orientation qui fait de la vie une recherche continue de communion avec Dieu.”*

Le mot "**mystique**", selon l'étymologie, est lié au mot "mystère". C'est peut-être la raison pour laquelle il est difficile de comprendre - et d'expliquer - en quoi consiste la mystique des Équipes. La mystique est une force qui inspire, impulse et fortifie quelqu'un.

La mystique est l'esprit qui donne un sens à la proposition du Mouvement des Équipes Notre-Dame.

C'est l'orientation qui conduit les foyers à se transformer dans une recherche de communion avec Dieu. Elle est basée sur les aspects suivants :

- **Réunie au nom de Christ**, l'équipe se tourne vers le Père, pour accueillir son amour et sa volonté. "Que deux ou trois soient réunis en mon nom, je suis là, au milieu d'eux." (Mt 18, 20)

- Unie au Christ, l'équipe partage l'amour de Dieu, dans **l'entraide** : "*portez les fardeaux les uns des autres*". (Ga 6, 2)

- Poussée par l'Esprit du Christ, l'équipe envoie ses membres au monde, pour être **témoins** de son amour : "*Ils n'avaient qu'un seul cœur et une seule âme*". (Ac 4, 32)

Ainsi, la mystique des Équipes Notre-Dame est la présence et la force opérante du Christ dans la communauté-équipe vivant l'entraide et le témoignage.

Le père Caffarel, par l'utilisation du mot « **Ecclésia** » pour signifier nos réunions, nous dit comment parvenir à cette rencontre avec Dieu : il convient de vivre la Réunion d'Équipe comme une Assemblée Chrétienne moyennant certaines conditions qui transforment une réunion de Chrétiens en une "ecclésia" - Assemblée Chrétienne -, où le Christ est présent.

Nous nous réunissons parce que le Christ nous a appelés, nous a convoqués. La Réunion d'Équipe est, donc, un point d'arrivée. Elle est aussi un point de départ pour tout ce qui nous éloigne de Dieu. Dans le Sinaï, Moïse dit au peuple de Dieu rassemblé qu'il doit abandonner l'Égypte et ses habitudes pour débiter sa marche à travers le désert.

Ainsi, il n'y a pas de réunion chrétienne qui ne signifie un départ, une rupture avec les choses qui peu à peu nous éloignent de Dieu. Nous marchons dans Sa direction, pour Le connaître mieux, et, ainsi, nous purifier.

Chacun des membres d'une équipe doit avoir la préoccupation de se rendre à la Réunion d'Équipe avec une âme disponible et accueillante, pour qu'il y ait purification.

La réunion mensuelle doit être très accueillante. Le Christ, celui qui porte toutes les promesses, est au milieu de nous. Il vient pour nous communiquer son amour et Il veut exprimer, à travers nous, son amour aux hommes qu'Il désire sauver par sa médiation.

"... Aujourd'hui cette maison a reçu le salut..." (Lc 19, 9)

Nous lisons dans la Chartre des Équipes, *"Les Equipes Notre-Dame pensent qu'aujourd'hui comme alors, les non-croyants seront gagnés au Christ s'ils voient des foyers chrétiens s'aimer vraiment et s'entraider dans la recherche de Dieu et le service de leurs frères. Ainsi l'amour fraternel, dépassant l'entraide, devient témoignage."*

Les Équipes Notre-Dame sont appelées à être un signe de Jésus, auprès de tous ceux qui vivent dans les ténèbres et dans le désespoir. Elles existent en fonction de la croissance de leurs membres, mais il n'y a pas de doute qu'elles ne seront jamais une communauté si elles ne s'intéressent pas au peuple de Dieu.

Texte d'appui **Reprendre haleine**

Le père Caffarel exprime toute sa pensée sur ce que doit être une Équipe Notre-Dame et une Réunion d'Équipe, dans son avant-dernier éditorial de la Lettre, un texte presque testamentaire :

— *Voudriez-vous parler à toutes nos équipes rassemblées ?*

— *Sur quel sujet ?*

Mon interlocuteur réfléchit un instant, me regarde avec un sourire quelque peu malicieux et me répond : « À supposer, Père, que vous mouriez au lendemain de votre venue chez nous, quel sujet aimeriez-vous avoir traité pour la dernière fois avant de quitter les foyers de vos équipes ? »

Je reste reconnaissant à cet équipier d'une telle réponse. Elle m'a obligé, non pas seulement à méditer sur la mort, mais aussi à faire défiler en ma pensée les sujets que j'estime les plus importants à aborder devant un auditoire d'équipiers :

► *la spiritualité conjugale : cette route vers Dieu, propre aux chrétiens mariés.*

► *la Charte : le document qui donnait au Mouvement, voici 25 ans, sa direction spirituelle, ses structures et ses méthodes.*

► *l'équipe, réussite de charité : l'objectif de tant d'équipes.*

► *la psychologie des petits groupes : à quelles conditions un groupe trouve sa cohésion et entretient son élan vers le but poursuivi.*

► *l'approfondissement de la foi - en ce temps où elle est si menacée.*

► *la mission des Équipes Notre-Dame dans l'Église d'aujourd'hui.*

Chacun de ces sujets, tour à tour, m'apparu s'imposer comme essentiel. Finalement, j'ai opté pour un autre. À la veille de sa mort, disposant de peu de temps, ne pouvant tout dire, il faut laisser un testament spirituel, des propos qui vont au plus essentiel. Et j'ai décidé de parler de la signification chrétienne d'une **Réunion d'Équipe**. Je m'explique.

La réunion mensuelle d'une équipe ne doit pas être définie seulement par sa structure, son esprit, l'amitié de ses membres, leur désir qu'elle soit une étape dans la recherche de Dieu. Il faut d'abord reconnaître sa substance surnaturelle et son mystère. En effet c'est, ce devrait être, une réalité toute différente d'une réunion simplement humaine. Elle se comprend à partir des versets de saint Matthieu : « **Que deux ou trois, en effet, soient réunis en mon Nom, je suis là au milieu d'eux** » (Mt 18, 20). « De même, je vous le dis en vérité, **si deux d'entre vous, sur la terre unissent leurs voix pour demander quoi que ce soit, cela leur sera accordé par mon Père qui est aux cieux** » (Mt 18, 19).

Il y a là, au milieu de ces foyers réunis dans une pièce de l'appartement, l'intense présence du Ressuscité, vivant, attentif à tous, aimant chacun tel qu'il est, avec son mal et son bien, et pressé de l'aider à devenir tel qu'il le veut. Il est là, comme au soir de Pâques dans cette chambre haute de Jérusalem lorsqu'il apparut tout à coup aux yeux de ces autres équipiers : les apôtres. Il souffla sur eux en disant : « **Recevez l'Esprit Saint.** » Et ils devinrent des hommes nouveaux. Jésus-Christ, au milieu des foyers, ne manque pas d'insuffler son Esprit. Et ceux qui s'ouvrent à ce Souffle — on apprend peu à peu à s'y ouvrir — deviennent les hommes de ce Souffle. Et la réunion se déroule, animée par l'Esprit. À ces hommes et

à ces femmes qui, au soir d'une rude journée, arrivent souvent épuisés, accablés de soucis, cet Esprit communique la double passion du Christ : son impatience de la gloire du Père, sa brûlante et douce pitié pour ces foules « **qui sont comme des brebis sans pasteur** ».

Je viens de dire là non pas ce qui est toujours, mais ce qui devrait être. Car une réunion d'équipe qui n'est pas d'abord effort en commun pour rencontrer Jésus, est tout autre chose qu'une réunion d'équipe Notre-Dame.

Rencontrer Jésus-Christ, cela veut dire, tout d'abord, se mettre à l'écoute de celui que l'on sait être là. Or il nous parle dans l'Écriture - aussi l'aime-t-on cette Parole de Dieu. Il nous parle par les enseignements que l'Église a peu à peu élaborés en sa méditation de la Bible. Il parle du fond du cœur de ce frère ou de cette sœur, mais il faut souvent comprendre au-delà des mots. Il parle de différentes façons au cours de la réunion, encore faut-il avoir « **un cœur qui écoute** » selon l'expression biblique. Il parle pour faire à chacun des confidences, pour révéler son Père et le grand dessein de son Père, pour inviter à la conversion (on n'a jamais fini de se convertir), il parle pour nous lancer au secours des autres... Il parle, et l'on a l'impression que tout cela c'est bien difficile à mettre en pratique. Aussi bien ne se contente-t-il pas de parler, il transforme ceux qui avouent leur impuissance en leur donnant cet Esprit de Force qui fit, de petits paysans de Galilée, les infatigables témoins du Sauveur.

Mais toute la question est là : allez-vous prendre tout ce que je viens de dire pour des élévations pieuses et édifiantes ou pour la Réalité de la réunion d'équipe ? « Il sera fait à la mesure de votre foi » : ce qu'il disait aux gens de Palestine, le Christ vous le redit au début de chaque réunion.

Il fut un temps, aux Équipes Notre-Dame, et ce fut un temps de grande vitalité du Mouvement, où l'on a beaucoup parlé de ce qu'on appelait « la petite église ». Ce mot d'église était très apprécié parce qu'il avait le mérite de bien souligner le caractère original d'une réunion de chrétiens au nom du Christ Jésus. Saint Paul ne parlait-il pas de l'église qui se réunissait chez Aquila et Priscille, ce couple à qui il était si affectueusement attaché.

Et si l'on me demande ce qui permet de désigner du même mot **d'ecclésia**, et la grande Église de Jésus-Christ, et une petite réunion de fidèles, je répondrai, faute de pouvoir développer ma pensée plus longuement : le petit groupe chrétien est vraiment une cellule d'Église. Or la cellule vit de la vie du corps : en chaque cellule de mon corps, mon âme est tout entière présente et vivante. De même, en chaque cellule d'Église, en chaque **ecclésia**, l'âme de la grande Église est présente, vivante, impatiente de dispenser et de déployer toutes ses virtualités de sanctification.

Quel bond en avant ferait nos équipes, si toutes saisissaient pleinement ces vues sur la réunion mensuelle. Et en vivaient.

(Lettre des Équipes Notre-Dame, mars-avril 1973)





Questions



Orientations



Questions à partager en foyer et en équipe

• Qu'est-ce qui différencie une réunion d'équipe et une réunion d'amis ? Quelles sont les conditions pour qu'elle s'inscrive dans une « mystique » ?

• Comment vivons-nous l'entraide dans notre équipe ? Quelles sont les différentes formes d'entraide ?

• Consacrons un temps pour analyser les paroles du père Caffarel trouvées dans le texte : "*allez-vous prendre tout ce que je viens de dire pour des élévations pieuses et édifiantes ou pour la réalité de la réunion d'équipe ?*"

• Dans notre équipe, de quelle manière nous sentons-nous vivre comme une "éclésià", une petite cellule de l'Église ? Quels sont les liens des membres de notre équipe avec la « grande » Église.

Orientations pour :

• **L'Écoute de la Parole de Dieu, l'Oraison, la Prière Conjugale**

"Dans le Christ, vous aussi, vous avez écouté la parole de vérité, la Bonne Nouvelle de votre salut ; en lui, devenus des croyants, vous avez reçu la marque de l'Esprit, Saint-Esprit que Dieu avait promis". (Ep 1, 13)

• **Le Devoir de S'Asseoir**

Au cours du mois œuvrer pour rencontrer Jésus-Christ en nous mettant à l'écoute de Celui que nous savons présent à notre côté, et aussi dans le cœur de cette autre cellule de l'Église qu'est notre famille.

Ce dialogue peut être centré sur la façon dont nous vivons la présence du Ressuscité avec notre conjoint, avec nos enfants

- ▶ dans les Saintes Écritures,
- ▶ dans le service des autres.

• **La Règle de Vie**

Avec l'aide de Jésus-Christ chercher à améliorer la qualité de notre écoute, là où nous nous sentons le plus faible.



Réflexion



Magnificat



■ C - Pour la Réunion d'Équipe

Le foyer animateur et le foyer responsable d'équipe préparent ensemble la réunion. Ils veilleront à ce que tous prennent conscience plus clairement de la présence du Christ Ressuscité. Ils feront en sorte que l'équipe puisse vivre les éléments que le thème d'étude a fait ressortir.

Chacun se mettra à l'écoute de Jésus pendant la réunion, de façon à prendre conscience de Sa présence.

Bénédictité

Jésus leur disait : *“Venez vous-mêmes à l'écart, dans un lieu désert, et reposez-vous un peu”*. De fait, les arrivants et les partants étaient si nombreux, que les apôtres n'avaient même pas le temps de manger. (Mc 6, 31).

Nous Te rendons grâce, Seigneur, parce que Tu nous donnes le temps nécessaire pour partager le pain et la vie, au cours de notre réunion d'équipe. Bénis nos activités au service d'un monde meilleur où nous découvrons Ta présence. Amen.

Écoute de la Parole de Dieu

La prière pour la réunion

Ac 2, 1-4

“Quand arriva la Pentecôte (le cinquantième jour après Pâques), ils se trouvaient réunis tous ensemble. Soudain il vint du ciel un bruit pareil à celui d'un violent coup de vent : toute la maison où ils se tenaient en fut remplie. Ils virent apparaître comme une sorte de feu qui se partageait en langues et qui se posa sur chacun d'eux. Alors ils furent tous remplis de l'Esprit Saint : ils se mirent à parler en d'autres langues, et chacun s'exprimait selon le don de l'Esprit.”

Thème d'étude et réflexion - Questions à partager

Échangeons sur les questions qui concernent le thème du mois, préparées en couple.

Temps de synthèse

A la fin du temps d'échange, avant la prière finale du Magnificat, chacun exprime par quelques mots un point important qu'il retient du thème. La parole de chaque équipier est accueillie successivement en silence et sans commentaire.

Magnificat

La réunion se termine par la prière de Marie, en union avec tous les foyers des Équipes Notre-Dame.